



GIDEM

BOLETÍN INFORMATIVO

Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México

Grupo de trabajo de la Asociación Etnobiológica Mexicana A.C.

No. 4

Junio de 2007

Mesa Directiva

Presidente

M. en C. Felipe Ruan-Soto
Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.
ruansoto@yahoo.com.mx

Secretaria

Biól. Mayrén Alavez-Vargas
Facultad de Ciencias, UNAM.
biomalva@yahoo.com.mx

Tesorerera

Biól. Ruth Alvarado Rodríguez
Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.
ralvarador22@yahoo.com.mx

Vocal

Biól. Efraín Bautista Nava
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.
bautista_navae@yahoo.com.mx

Vocal

Biól. Irisabel Valencia Flores
Facultad de Ciencias, UNAM.
irisabel_valencia@yahoo.com.mx

Vocal

P. de Biól. Amaranta Ramírez Terrazo
Facultad de Ciencias, UNAM.
amarantiux1@hotmail.com



Fotografía: Mayren Alavez Vargas

Contenido

GIDEM informa

- VI Congreso Mexicano de Etnobiología.
 - Taller de Etnomicología.
 - Segundo Encuentro Nacional de Etnomicólogos.
 - Presentación de trabajos libres
- Concurso a la mejor tesis etnobiológica
- Presentación de la página electrónica del GIDEM
- Membresía **GIDEM**.

Agenda etnomicológica

- Curso de campo de Etnomicología: "Percepción, Uso y Manejo Tradicional de los Hongos en la Selva Lacandona".
- Segunda Exposición de hongos de la Escuela de Biología de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

Documentos de interés

- Tesis de Maestría
- Resúmenes del VI Congreso Mexicano de Etnobiología.

La magia de los hongos

- Mitos de origen entre los Uitoto, Colombia.

El Boletín Informativo del Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México es el órgano electrónico de comunicación para los miembros del **GIDEM**. Es editado por la Mesa Directiva con una periodicidad cuatrimestral. Contacto **GIDEM**: correogidem@yahoo.com.mx

Responsables:

M. en C. Felipe Ruan-Soto
Biól. Ruth Alvarado Rodríguez
Biól. Mayrén Alavez-Vargas

GIDEM informa

El pasado mes de marzo de 2007 se llevó a cabo el VI Congreso Mexicano de Etnobiología. En dicho evento se realizaron distintas actividades relacionadas con el quehacer etnomicológico, entre otras el curso precongreso de etnomicología, celebrado del 15 al 18 de marzo; y el “Segundo Encuentro Nacional de Etnomicólogos” el 19 de marzo.

Ambos fueron organizados por el GIDEM, la Asociación Etnobiológica Mexicana A.C. (AEM) y la Sección de Micología del Herbario Eizi Matuda de la UNICACH. Además, se presentaron diferentes trabajos etnomicológico como parte del programa de ponencias de dicho congreso. A continuación se presenta una pequeña crónica de los eventos.

Eventos etnomicológicos dentro del VI Congreso Mexicano de Etnobiología

Ruth Alvarado-Rodríguez

A nueve años de haberse celebrado el Primer encuentro Nacional de Etnomicólogos, el día 19 de marzo de 2007 se llevó a cabo el Segundo Encuentro Nacional de Etnomicólogos: “Diagnóstico del estudio etnomicológico en México a 50 años de su formalización” en el marco del VI Congreso Mexicano de Etnobiología.

El encuentro inició con una presentación a cargo del M. en C. Felipe Ruan Soto, quien asentó los propósitos de dicho evento: 1) Impulsar la comunicación entre personas interesadas en la etnomicología 2) Fomentar la discusión y reflexión de su estado actual en distintas regiones del país, las metodologías utilizadas y la formación de nuevos etnomicólogos 3) Reconocer la labor de los investigadores pilares en el desarrollo de la Etnomicología en México. Como resultado del tercer objetivo, se realizó un emotivo homenaje a cargo del Dr. Marco Antonio Vázquez Dávila a los pilares de la Etnomicología mexicana: Dr. Teófilo Herrera Suárez y al Dr. Gastón Guzmán Huerta, con el propósito de recordar la importante labor y las aportaciones que han hecho a la etnomicología lo largo de su vida.

Consecutivamente se impartieron ocho ponencias: “Los primeros pasos del Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México (GIDEM)” [Emma Estrada Martínez y Roberto Garibay Orijel], “Etnomicología en el occidente de México” [Luis Villaseñor Ibarra y Marta Cedano Maldonado], “Conocimiento tradicional de los hongos en el Parque Nacional La Malinche, Tlaxcala” [Adriana Montoya, Roberto Carlos Reyes-López y Elizabeth Torres-García], “Análisis de avances del status cultural de los hongos en el estado de Hidalgo” [Ángel Moreno Fuentes], “Estudio etnomicológico náhuatl en México” [Daniel Portugal Portugal], “Etnomicología en el estado de Chiapas: antecedentes, estado actual y perspectivas” [Felipe Ruan-Soto], “Recusos genéticos fúngicos en unidades

medioambientales de Oaxaca” [Hugo León-Avedaño] y finalmente la conferencia magistral “¿Hacia dónde va la etnomicología sin un apoyo firme de la taxonomía micológica?” [Gastón Guzmán Huerta].



Presentación “Segundo Encuentro Nacional de Etnomicólogos”

A dicha ceremonia asistió un importante número de personas quienes mostraron un profundo interés y fomentaron la discusión en torno a la problemática etnomicológica. Durante el encuentro se hizo especial énfasis en que no se están publicando las investigaciones etnomicológicas y la pertinencia de este tipo de eventos como medios fundamentales para la creación de espacios de discusión, así como reconocer el valor social y científico de la etnomicología.

Así mismo se desarrolló un Taller precongreso de Etnomicología (del 13 al 15 de marzo) y la presentación de 16 trabajos que abordaron distintas temáticas etnomicológicas (12 en calidad de ponencia, tres carteles y una conferencia magistral). Entre las temáticas abordadas se encuentran: aspectos del conocimiento local de hongos, etnomicología de diferentes grupos étnicos del país y de Colombia, nomenclatura y análisis lingüístico, usos, educación ambiental y un atlas etnomicológico de Oaxaca. ◀

Concurso a la mejor tesis etnobiológica

En este boletín les comentamos con alegría que en el pasado VI Congreso Mexicano de Etnobiología, dentro del certamen para premiar a las mejores tesis de etnobiología, dos de los tres primeros lugares fueron premiadas con el primer lugar a la mejor tesis de licenciatura y el primer lugar a la mejor tesis de maestría, dos tesis etnomicológicas. Felicidades a la M. en C. Aida Marcela Vasco Palacios de la Universidad de Antioquia.

Presentación de la página electrónica del GIDEM

Preocupados por una comunicación y vinculación cada vez más eficiente entre las personas interesadas en el desarrollo de la etnomicología en México y en el mundo, en el pasado VI Congreso Mexicano de Etnobiología fue presentada la página de Internet del GIDEM. La página cuenta con distintas ligas relacionadas con la historia de este grupo de trabajo, nuestros objetivos y mecanismos de trabajo, el Directorio Internacional de Etnomicólogos, nuestras publicaciones (nanacatl y el boletín electrónico), el Índice de Literatura Etnomicológica, así como una pequeña galería fotográfica. La página del GIDEM se encuentra hospedada dentro de la página de la Asociación Etnobiológica Mexicana. Puede visitarla en la dirección electrónica

<http://www.aetnobiolmex.com/gidem>



Página electrónica del GIDEM

Membresía GIDEM

Nuevamente, reiteramos la cordial invitación a sumarse a nuestro compromiso con la etnomicología mexicana, integrándose al Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México.

La membresía anual tiene un costo de \$250.00 M.N. para profesionistas y \$125.00 M.N. para estudiantes. Además, existe la figura "Benefactor **GIDEM**" para aportaciones voluntarias mayores a \$250.00 M.N. Los depósitos se harán en la cuenta número 0537538160 de Banorte (Sucursal No. 3150 en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas) a nombre de nuestra tesorera, Biól. Ruth Alvarado Rodríguez.

Anexa a este boletín se envía la ficha de afiliación. Ésta debe ser devuelta de manera electrónica al Contacto GIDEM, anexando copia escaneada de su ficha de depósito.

Agradecemos públicamente al Biól. Joel Tovar Velasco y la Mtra. Rosalva Martínez García por su contribución como "Benefactor **GIDEM**".

Agenda etnomicológica

Curso de campo de Etnomicología: “Percepción, Uso y Manejo Tradicional de los Hongos en la Selva Lacandona”.

La Escuela de Biología de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas y el Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México (GIDEM) invitan al Curso de campo de Etnomicología “Percepción, Uso y Manejo Tradicional de los Hongos en la Selva Lacandona” a celebrarse del 9 al 14 de julio de 2007 en la Selva Lacandona, Chiapas.

Los objetivos del curso son que los participantes observen un panorama general de la etnomicología (aspectos micológicos, epistemológicos y antecedentes), aprendan las implicaciones del método etnomicológico (aspectos iniciales, técnicas micológicas, técnicas etnológicas cualitativas y cuantitativas), pero sobre todo, experimenten el desarrollo del quehacer etnomicológico en una comunidad real, llevando a la práctica los métodos y técnicas vistos en el aula.

Temario del curso:

1. Introducción y presentación
2. ¿Qué son los hongos?
3. ¿Qué es la etnomicología?
4. Antecedentes de la etnomicología
5. El método etnomicológico: fase inicial
6. El método etnomicológico: Técnicas biológicas
7. El método etnomicológico: Técnicas etnológicas cualitativas
8. El método etnomicológico: Técnicas etnológicas cuantitativas
9. Análisis de datos

En esta sección damos a conocer eventos relativos a la etnomicología próximos a realizarse. De igual manera, les recordamos que si desean anunciar algún evento, pueden enviarnos los datos al contacto **GIDEM**.

Los instructores el curso son el M. en C. Felipe Ruan Soto (UNICACH-GIDEM), la Dra. Adriana Montoya Esquivel (UAT-GIDEM) y el Biól. Joel Tovar Velasco (GIDEM). Además se contará con el apoyo de la Biól. Mayrén Alavez Vargas (UNAM-GIDEM) y la Biól. Amaranta Ramírez Terrazo (UNAM-GIDEM) como instructoras adjuntas y la colaboración del Dr. Roberto Garibay Orijel (Berkeley-GIDEM).

El costo del taller es de \$1,500.00 pesos que incluye: Transportación Tuxtla Gutiérrez–Selva Lacandona–Tuxtla Gutiérrez, alimentación en campo, pago a la comunidad por derecho a acampar, material didáctico y constancia avalada por la Escuela de Biología de la UNICACH y el GIDEM con valor curricular.

Escuela de Biología, Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas
Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México

Curso de Campo de Etnomicología

“Percepción, Uso y Manejo Tradicional de los Hongos en la Selva Lacandona”

Selva Lacandona, Chiapas
Del 9 al 14 de julio de 2007

Costo:
\$1,500.00

Incluye:
->Transportación a la Selva Lacandona
->Alimentación en campo
->Material didáctico
->Constancia con valor curricular

Cupo Limitado

Informes:
M. en C. Felipe Ruan Soto
Herbario Eco Botánico, Escuela de Biología UNICACH, Laboratorio Norte Poniente SNM Col. Lajas Blancas, Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.
Tel. 01 (987) 121 08 94
ruansoto@uneco.com.mx
clorac@gidem@yahoo.com.mx
www.aetnobiologia.org/gidem

Cartel de difusión del Curso de campo de Etnomicología.

2ª Exposición de Hongos de la Escuela de Biología de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

El próximo 6, 7 y 8 de septiembre de 2007, en el marco de la "XXII Semana de la Biología" se realizará la 2ª Exposición de Hongos de la Escuela de Biología. Se presentará una exposición de hongos frescos, exposición fotográfica, exposición gastronómica, conferencias, cursos y una excursión micológica en los alrededores de San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. El evento tendrá lugar en las instalaciones de la Escuela de Biología de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, en la ciudad de Tuxtla Gutiérrez. (Libramiento Norte Poniente s/n. Col. Lajas Maciel. Tuxtla Gutiérrez. Chiapas, México. CP 29039. Tel. 961 121 08 94.).

El nombre de los ponentes para las conferencias, los títulos de estas, así como el programa completo de la 2ª Exposición

de Hongos de la Escuela de Biología serán dados a conocer a la brevedad por el **GIDEM** así como por el comité organizador de la exposición.



Cartel de difusión del Curso de campo de Etnomicología.

Documentos de interés

En este apartado se incluyen los títulos y un pequeño resumen de diversos textos etnomicológicos que han aparecido en los últimos cuatro meses. En este caso se incluyen los títulos de los trabajos

Tesis.

Vasco Palacios. A. M. 2007. Acervo etnomicológico en la región del medio caquetá. Concepción y uso de los hongos por los indígenas muinane, andoke y uitoto. Tesis de Maestría. Universidad de Antioquia. Medellín.

presentados en el VI Congreso Mexicano de Etnobiología así como dos trabajos de tesis. Les recordamos a nuestros lectores que pueden informarnos acerca de otros títulos que no hayamos considerado y que podamos incluir en el siguiente número del boletín electrónico.

Resumen.

En este documento se expone el cómo los hongos ocupan un lugar importante en el conocimiento de las etnias Uitoto, Muinane y Andoke y cómo este se ve representado en los conceptos, la nomenclatura, los usos y las formas de uso. Así mismo se describen algunas relaciones ecológicas de los hongos con plantas y animales, expresadas en los mitos e historias de los grupos indígenas.

Trabajos libres presentados en el VI Congreso Mexicano de Etnobiología.

Alvarado-Rodríguez, R. y F. Ruan-Soto. 2007. **Etnomicología zoque en la localidad de Rayón, Chiapas, México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Bautista-Nava, E., A. Moreno-Fuentes y R. Galván-Gutiérrez. 2007. **Análisis lingüístico y nomenclatura tradicional de algunos hongos comestibles en el municipio de Huejutla, Hidalgo.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Camacho Sánchez, M. y S. Capello-García. 2007. **Nombres y usos tradicionales del género *Pleurotas* en México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Hernández-Martínez, L. N., M. A. Vásquez-Dávila y T. Herrera-Suárez, T. 2007. **Etnomicología ayuuik en Santa María Tlahuitoltepec Mixes, Oaxaca.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

López-Hernández, E. S., S. Capello-García y V. Sánchez-León. 2007. **Educación ambiental para conocimiento y uso de hongos en una comunidad chontal, Olcuatitán, Nacajuca, Tabasco.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Medina-Arias, F. G. y R. H. Andrade-Gallegos. 2007. **Avances en el estudio etnomicológico con la etnia mam en la Reserva de la Biosfera Volcán Tacaná, Chiapas.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Navarro-Rodríguez, A., H. Oliva-Rivera., Y. Gheno-Heredia y Y. Martínez-Ocampo. 2007. **Conocimiento etnomicológico del “hongo esponja” [*Calvathia cyathiformis* (Bosc) Morgan] en la organización de médicos tradicionales de Chicac (OMT-Chicac) en Coscomatepec de Bravo, Veracruz.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Pérez-Gordillo, E. C., Piragauta-Peña, M. L. y Vasco Palacios, A. M. 2007. **Uso tradicional de hongos por campesinos en los municipios de Arcabuco y Monquirá, departamento de Boyacá, Colombia.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Portugal-Portugal, D., L. López-Estaquio, Ma. De L. Acosta-Urdapilleta, N. Bautista-Ramos, V. Mora-Pérez y E. Montiel-Arcos. 2007. **Los hongos inspiración en la artesanía mexicana.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Ruan-Soto, F. 2007. **Etnomicología en la Selva Lacandona, Chiapas.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Suaza-Blandón, S., A. M. Vasco-Palacios y A. E. Franco-Molana. 2007. **Etnobiología de los hongos macromicetos entre los indígenas andoque de la región del Medio Caquetá (Amazonía Colombiana).** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Vasco-Palacios, A. M. y A. E. Franco-Molana. 2007. **Conocimiento y uso de hongos por dos etnias en la Amazonia colombiana: uitotos y muinanes.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Vásquez Dávila, M. A. 2007. **Atlas etnomicológico de Oaxaca: avances de una década.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Venegas Juárez, N., M. A. Vásquez Dávila y T. Herrera Suárez. 2007. **Etnomicología mazateca de Huautla de Jiménez, Oaxaca, México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Villaseñor-Ibarra, L. y M. Cedano-Maldonado. 2007. **Los hongueros de Juanacatlán en Tapalpa, Jalisco.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Zamora-Equihua, V., M. Gómez-Peralta y G. Vázquez-Marrufo. 2007. **Conocimiento de hongos silvestres comestibles de la comunidad El Aguacate Sur municipio de Tancítaro, Michoacán.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Trabajos presentados en el Segundo Encuentro Nacional de Etnomicólogos.

Ruan-Soto, F. 2007. **Presentación del 2º Encuentro Nacional de Etnomicólogos.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Vásquez Dávila, M. 2007. **Homenaje a los Dr. Teófilo Herrera Suárez y Gastón Guzmán Huerta, pilares de la etnomicología en México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Estrada Martínez, E y R. Garibay Orijel. 2007. **Los primeros pasos del Grupo Interdisciplinario para el Desarrollo de la Etnomicología en México (GIDEM).** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso

Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.).

Villaseñor Ibarra, L. y M. Cedano Maldonado. 2007. **Etnomicología en el occidente de México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Montoya, A. Reyes-López, R. C. y Torres-García, E. A. 2007. **Conocimiento tradicional de los hongos en el Parque Nacional La Malinche, Tlaxcala.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Moreno-Fuentes, A. 2007. **Análisis de avances del status cultural de los hongos en el estado de Hidalgo.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Portugal-Portugal, D. 2007. **Estudios etnomicológicos náhuatl en México.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Ruan-Soto, F. y Alvarado-Rodríguez, R. 2007. **Etnomicología en el estado de Chiapas: antecedentes, estado actual y perspectivas.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

León-Avendaño H. 2007. **Recursos genéticos fúngicos en unidades medioambientales de Oaxaca.** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

Guzmán, G. 2007. **¿Hacia dónde va la etnomicología sin un apoyo firme de la taxonomía micológica?** *In:* AEM (Comps.) Memorias del VI Congreso Mexicano de Etnobiología. AEM-ITVO. Oaxaca.

La magia de los hongos

En este apartado presentamos un fragmento extraído de la tesis de maestría de Aída Marcela Vasco Palacios “Acervo etnomicológico en la región del medio caquetá. Concepción y uso de los hongos por los indígenas muinane, andoke y uitoto” de un mito referido por Vicente Makuritofe, indígena Uitoto, en Colombia.

*“En el comienzo, cuando no existía la tierra, todo era un abismo, el mismo Creador era como tierra, él ya estaba con su espíritu que se representa como un gavilán pequeñito depecho blanco llamado **de deyiriana**, ése es el espíritu de él. El espíritu buscó todo y al mismo tiempo es una inteligencia. Entonces al Creador le llegó como aire y empezó asentirse como borracho, empezó a buscar qué le producía esa borrachera y se dio cuenta que era un hongo medio fuerte que se estaba formando en su interior, a medida que lo visualizaba, le iba poniendo el nombre y como todavía no hay donde separarse, entonces él dijo, yo soy igual, a mi no me afecta nada....*

*.....El Creador se sintió enfermo y el que más le afectó fue un hongo de bola llamado **enie komeki duru**, éste le formó adentro como un tumor y lo emborrachó, porque era muy fuerte, entonces el espíritu dijo: no se desanime, porque más tarde se va a visualizar. Entonces el creador dijo: yo soy lo mismo, por eso no me hace nada, este para mi es una experiencia, así lo voy a ir conociendo.*

*.....Luego se le formó otra bola y sintió estorbo en la cintura, y el cuerpo comenzó a rascarle como si tuviera una alergia, poco a poco lo fue visualizando y lo nombró como **Dipiduru**. Después le dio como un miedo, como un espanto y dijo: a mi no me asusta, porque yo soy igual, a este fantasma lo hago dormir apenas amanezca, yo hago que se vuelva como*

*una caperuza³ encima de la bola de tierra, **enie komeki duru**, por eso es que para nosotros no hay fantasmas; cuando amanece se convierten en hongos caperuza. Entonces el Creador dijo: yo tengo mi fantasma, que es la sombra, ese no va a molestar a nadie, donde yo estoy está él, si yo muevo mi mano, él mueve su mano.....”*